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◆我所举办第六届海峡两岸催化学术
会议

9 月 13－14 日，“第六届海峡两岸
催化学术会议”在我所召开。会上，来
自台湾、香港和大陆地区的 50 位催化
学者共同探讨了催化科学与技术的前
沿问题、交流了最新研究成果、展望了
未来发展方向。会议得到中国科学院
和国家基金委的资助。（林红艳 陈研）
◆香山科学第 284 次会议—“医学代
谢组学”在我所召开

9 月 13-14 日，香山科学第 284 次
会议———“医学代谢组学”在我所召
开。来自国内外的 50 余位专家、学者
和领导围绕重大疾病的代谢组学研
究、药物代谢组学、代谢组学技术平
台、代谢组学与系统生物学四个中心
议题进行了热烈讨论。 （田晶）
◆大连化物所科学论坛 （XI）———“分
析生物化学和中医药代谢组学”召开

9 月 15-16 日，大连化物所科学论
坛(XI) ———“分析生物化学和中医药代
谢组学”在我所举行。来自国内外的 20

余位分析生物化学和代谢组学领域的
专家和学者做了特邀报告，介绍了该
领域的新技术、新方法和新的研究成
果。 （田晶）
◆第四届华夏学者分析化学研讨会在
连举行

9 月 22-27 日，由中国化学会主
办、我所承办的第四届华夏学者分析
化学研讨会在连召开。来自世界各地
的 300 余位分析化学专家、学者参加
了会议。会议期间还举办了分析化学
新产品、新技术展示会。 （张丽华）
◆中科院先进制造与新材料创新基地
第三次所长联席会在我所召开

9 月 24-25 日，中科院“先进制造
与新材料创新基地”第三次所长联席
会议在我所召开，施尔畏副院长与院
高技术局有关领导及院属化工材料领
域十四个所的所领导及科技处处长共
四十余人参加本次会议。与会各所以
科研项目发展为案例，就科技发展模
式及管理经验展开了充分的研讨。

（吴章）

为了认真学习《江泽民文
选》，9 月 16 日，所党委利用周
六时间，组织党支部书记集中
进行一次以贯彻“三个代表”重
要思想，热心服务群众，永葆共
产党员先进性为主题的 《江泽
民文选》专题学习活动，同时就
党内全面开展学习 《江泽民文
选》进行具体安排部署。在所的
党委委员和全所党支部书记
40 多人参加了专题学习。

为把学习《江泽民文选》落
到实处，引向深入，所党委专门
邀请中共大连市委党校于文发
教授来所，就“怎样上好党课”
为党支部书记做了专题辅导，
同时，以学习《江泽民文选》为
例，就如何准备党课教案做了
具体的指导。于文发教授的辅
导报告，理论联系实际，有很强
的可操作性和指导性，使与会
的党支部书记受益匪浅。

会上，党委副书记包翠艳
代表所党委就认真学习 《江泽
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民文选》做了具体安排：
一、突出重点，深入学习。在全面学习

领会江泽民同志的理论观点和战略思想
的基础上，重点学习领会“三个代表”重要
思想，特别是关于“一切为了人民，一切依
靠人民”的重要论述；重点学习把握江泽
民同志的科技思想，特别是关于科学技
术、科技创新方面的重要论述。通过重点
学习，进一步推进党的先进性建设和知识
创新工程的具体实践。

二、认真组织，落到实处。所党委理论
学习中心组成员要在各自潜心研读原著，
把握精神实质的基础上，按照沈阳分院党
组的通知要求，在年内完成一篇学习体会
文章，中心组集中组织一次专题学习讨论
会，交流学习体会。结合《江泽民文选》的
学习，以贯彻“三个代表”重要思想，热心
服务人民群众，永葆共产党员（下转二版）

▲张维冰等人获 2006
年 CAIA 奖一等奖

2006 年“CAIA 奖”评审
结果已经揭晓，我所张维
冰、张丽华、杨春、刘和
春、张凌怡、朱贵杰、张玉
奎完成的“连续多维毛细管
电泳蛋白质分离技术”课题
获得一等奖。这是继许国旺
研究员、李灿院士后，我所
第三次获得此奖项。(梁振)

▲我所刘中民研究员获
首届中国催化青年奖

9 月 18 日，第十三届
全国催化学术会议在兰州
召开。会上，中石化石油化
工科学研究院闵恩泽院士
获得首届中国催化成就奖
（冠名张大煜奖），我所刘中
民研究员和清华大学徐柏
庆教授获得首届中国催化
青年奖。 （钟和）



■9 月 25 日，中科院京区党
委副书记孙建国同志专程来所，
就我所创新文化建设进行专题调
研。 （竹轩童）

■9 月 23 日，所团委举行了
以纪念长征胜利 70 周年为主题
的徒步行活动。 （田丽）

■9 月 15 日下午，我所文化
讲坛第九讲———“交响音乐欣赏”
报告会在所礼堂举行。近百名所
内职工、研究生参加了报告会。

（赵艳荣）
■9 月 11 日在所礼堂，2006

级博士研究生、2005 级硕士研究
生及入所新职工、博士后、临时工

动
态

●伊顿（中国）投资有限公司来所寻求合
作

9 月 22 日下午，伊顿（中国）投资有
限公司亚太区战略投资规划业务经理杨
志浩一行 2 人来我所寻求液体过滤方面
的合作。交流会上，双方代表就膜材料及
膜分离技术、合作方式、知识产权等方面
进行了探讨和交流。来访期间，来宾还参
观了仪器分析化学研究室、燃料电池研究
室部分实验室，对我所的实验大楼设计、
仪器装备水平及燃料电池技术给予高度
评价。 （许晓红）
●浙江省金华市代表团访问我所

9 月 20 日下午，浙江省金华市副市
长徐辉、科技局局长徐俊等一行 7 人访问
我所，并带来了近 180 项金华市企业技
术需求，希望我所的科技力量能帮助企业
解决技术难题，带动企业提升科技创新的
能力。黄向阳副所长表示会全力推进我所
与金华市企业展开实质性合作，以具体的
合作项目为基点拓展双方联合共建及全
面合作工作。 （许晓红）
●“强制电场下智能化微胶囊制备系统”
研制项目通过验收

9 月 19 日，中国科学院综合计划局
在连主持召开了由我所 1802 组承担的中
科院仪器研制项目“强制电场下智能化微
胶囊制备系统”验收暨成果鉴定会。鉴定
委员会专家认真听取了项目负责人关于
研制项目的执行情况报告、实验装置测试

简 讯
（上接一版）先进性为主题，组织党支部书记
进行《江泽民文选》的专题学习。机关党员领
导干部要在全面学习领会的基础上，在年内
完成一篇学习体会文章，进行学习体会交
流。在党员自学《江泽民文选》有关篇目的基
础上，以党支部为单位，进行一次以贯彻“三
个代表”重要思想，热心服务人民群众，永葆
共产党员先进性为主要内容的党课专题教
育。根据全所学习的进展情况，所党委将邀
请有关专家学者来所，为全所党员进行江泽
民科技思想的专题辅导。

三、联系实际，学以致用。坚持理论联系
实际的学风，把学习《江泽民文选》同保持共
产党员先进性紧密结合起来，同树立科学发
展观，努力完成创新三期各项工作任务紧密
结合起来，力求学以致用，努力做到“在思想
上不断有新解放、理论上不断有新发展、实
践上不断有新创造”。 （竹轩童）
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专家组的测试报告及研制项目查新报告，
现场检查了实验室装置的运转情况，并审
核了相关材料，一致认为，该系统的主要
性能指标达到国际先进水平，微胶囊的制
备工艺、制备规模及粒度均一性技术指标
达到国际领先水平。 （于炜婷）
●著名分析化学家 Georges A. Guio-
chon 教授来所访问

9 月 15 日，应林炳承研究员的邀请，
国际分离科学界著名学者，美国田纳西大
学化学系 Guiochon 教授偕夫人访问我
所。Guiochon 教授在非线性色谱理论和
模拟移动床研究领域享有盛誉，是色谱界
重要的科学家。此行是 Guiochon 教授首
次访问我所，来访期间，Guiochon 教授参
观了生物技术部部分课题组，在第十一次
科学论坛上作了精彩报告，并与科研人员
和研究生进行了深入交流。 （高雁）
●著名有机化学家 Howard Alper 教授
来所访问

9 月 9-12 日，加拿大科学院前院长、

Ottawa 大学副校长、著名有机化学家
Howard Alper 教授到我所进行了学术访
问，并做了题为“At the Interface of Ho-
mogeneous and Heterogeneous Cataly-
sis”的学术报告。Alper 教授于 2004 年 6
月被聘为我所客座教授，203 组现在每年
派遣一名博士生前往 Alper 实验室进行
为期一年的合作研究。Alper 教授对我所
的研究工作印象深刻，本次是他第三次来
所访问。 （安凌山）
●我所生物医学材料工程组在 JMC 发表
重要综述文章

材料学领域著名杂志 Journal of Ma-
terials Chemistry 发表了约请我所生物医
学材料工程组（1802 组）撰写的题为《Mi-
croencapsulation using natural polysac-
charides for drug delivery and cell im-
plantation》的综述文章，并以该组具有代
表性的 ACA （壳聚糖 - 海藻酸钠 - 壳聚
糖）照片作为本期封面。该文章以 1802 组
多年研究微胶囊技术为基础，全面系统地
介绍和总结了以天然多糖为材料的生物
微胶囊技术研究现状和应用扩展领域。J.
Mater.Chem. 的评审专家对该综述给予了
很高的评价，认为该文集合了很多令人兴
奋的微胶囊研究进展，探讨了很多微胶囊
的扩展应用，提供的微胶囊多方应用综述
和相关研究深度给人留下深刻印象，为材
料科学家提供了很好的借鉴。

（王为）

科
技

等近 200 人参加了由人事教育处组织
的入所培训。 （张晓洁）

■9 月 10 日，2005 级硕士研究生
新生联谊会在所礼堂举行。

（刘会娟）
■9 月 10 日，我所对口帮单位庄

河市栗子房镇张炉村的 25 名师生，包
括与我所结成对子的 8 名同学，在教
师节这个特别的日子应邀来到所里参
观交流。 （田丽）

■9 月 8 日，我所第四届卡拉 OK
演唱比赛经过两场预赛、一场决赛的
激烈角逐，圆满结束。 （田丽）

■9 月 8 日上午，中科建筑设计研
究院党委书记张凤玲一行 10 人到我所
调研党建工作。党委副书记包翠艳与
来宾一起进行了工作交流。

（竹轩童）



爱
圣迈公司党支部为落实

所党委关于“认真学习《江泽
民文选》的安排意见”，以实
际行动贯彻党中央印发的

《关于做好党员联系和服务
——— 圣迈公司党员资助庄河市高中赵传东同学小记

旅 顺 陈 家 村 印 象

——— 考 察 社 会 主 义 新 农 村 侧 记

我国是一个农业大国，农村人口占全
国人口的绝大部分。农村的稳定是全国稳
定的基石，农村的经济发展直接影响着国
家总体经济实力的提高⋯ ⋯可以说，农
村工作是一切工作的重中之重。从连续两
年的中央一号文件到建设社会主义新农
村的提出，无不显示着党中央对农村工作
的重视与期望。

人教处党支部积极响应党中央号召，
开展了主题为“走进农村、体验农村”的系
列活动。前不久，作为这一主题系列活动

村并不是那么显眼和与众不同，它就是一
个普普通通的小渔村，可以说，它是旅顺
农村的一个缩影。

靠山吃山，靠海吃海，这种优越的自
然基础造就了早期的陈家村人不思进取
的心态，满足地过着舒适的温饱生活。但
随着近海渔业资源的萎缩和气候环境的
恶化，这种近乎自给自足的家庭经济受到
了极大的挑战。由于船舶吨位小，航程和
安全都受限，台风的一次肆虐就使村里散
乱停泊的小板船损失惨重，而且由于村里

的农家里，我们也确确实实地感受到了老
百姓生活的变化。当我们看到其干净整洁
装修华丽的住宅时，向其询问是不是村里
的有钱人？他说：我们家缺少青壮劳力，所
以开饭店，真正我们村有钱的是那些渔
民！我们的条件在村里只算中等的。

在得到允许后，我们到主人家的内室
进行了参观，在整体条件让我们羡慕的同
时，我们居然发现了一架城市家庭都少见
的钢琴。询问才知是为爱好音乐的女儿买
的！也许主人的话最能说明问题：现在生
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之一，我们人教处党
支部的党员们来到了
位于旅顺口区的陈家
村———一个以渔业为
主、农业和旅游服务
业并重的现代社会主
义新农村。

陈家村，这个位
于辽东半岛最南端的小渔村，它没有整齐
划一的大面积别墅区，但各具特色的一座
座普通住宅装饰得很漂亮，是那样实用、
宽敞；没有城市花园般的绿地广场，有的
是村周边那绿油油的庄稼地和一望无际
的果林；没有穿着统一服装的工人在村办
企业里紧张地工作，但在略显凌乱的码头
上随处可见辛勤劳作的普通渔民；没有太
多的家庭轿车，有的是来来往往的运送水
果和海产品的大货车，有的是“来此送钱”
的旅游车辆⋯ ⋯

在旅顺密密麻麻的众多村落中，陈家

人“自相杀价”，导致海产品和果类不是贱
卖就是烂掉⋯ ⋯

通过借鉴外部发展经验，村党支部带
领大家集中财力物力，修建了能规避风暴
的小码头；村民建立了渔业和果业联合
体，统一了产销一条龙，使产品形成了规
模和品牌；同时积极寻求其他经济支柱
点。为了配合附近老铁山风景区的开发，
村里开发了农家乐、农家游等旅游产业，
同时积极开展闲余劳动力进城务工活动。

俗话说的好：其它都是虚的，只有使
老百姓钱袋鼓起来才是实的！在开小饭馆

活条件是确确实实好起
来了。这一切全靠党的好
政策！以前是刚好能吃饱
肚子，哪能顾得上什么其
他活动呀！现在闲余时间
自己也会在钢琴上弹一
曲啦！

在其他的农户家里，
呈现在我们眼前的也是一派和睦富足的
情景。无须罗列太多的数字，眼前的一幕
幕已经充分说明了社会主义新农村建设
的成就。陈家村的变化也充分说明了只要
开拓思想、转变观念、勤奋肯干，就一定可
以摆脱贫穷落后的局面！

当我们依依不舍地驱车离开陈家村
时，一艘满载而归的渔船刚刚进港，一辆
辆旅游的车正在向这边驶来，我们的眼前
仿佛看到农民们一张张喜笑颜开的脸庞，
这就是我们社会主义的新农民，这就是我
们社会主义的新农村！ （李刚 张晓洁）

的缺乏，给他的学习造成了重大的影响。
针对这种情况，圣迈公司党支部决定

把赵传东同学作为对象进行爱心资助。当
党支部书记邱长春把这个决定在党员会
议上提出后，全体党员立即积极响应，纷
纷慷慨解囊，很快就捐助了 2500 元钱。有
的党员虽然自己家庭也比较困难，但仍然
慷慨地拿出 100 元钱。公司总经理高绪国
同志虽然是民主党派人士，可是他不仅主
动捐助了 200 元钱表达爱心，而且对这次
献爱心活动从公司层面给予了上千元的
资助。

学。党支部书记邱长春和办公室主任王秋
兰勉励赵传东同学勤奋学习，努力成才，
用实际行动回报社会、回报老师和父母的
期望。

当日下午，他们又携带月饼、米、面等
慰问品专程赶到赵传东同学家中，对其父
母进行了慰问。看到赵传东同学那满墙的
荣誉奖状和病残的父母，圣迈公司党支部
更加坚定了开展这次献爱心活动的决心，
决定继续对赵传东同学给予资助，帮助他
顺利完成学业，成为对国家、社会和人民
有用的人。 （于艳敏）

群众工作的意见》文件精神，在进行充分
调研的基础上，组织党员开展了扶贫助学
献爱心活动。在活动中，进一步保持共产
党员的先进性，加强公司的企业文化建
设。

庄河市重点高中二年五班班长赵传
东同学品学兼优，但家庭生活存在着严重
的经济困难，父亲由于心脏病去年做了大
型手术，母亲 1998 年发生车祸，落下了二
级伤残，家里背上了沉重的债务包袱。尽
管目前他的学费学校已经减免，但是生活
上十分拮据，经常一天仅吃一顿饭，营养

9 月 23 日上午，圣迈
公司党支部委员及公司的
部分领导带着全体党员的
慰问金和慰问品，来到庄河
市重点高中看望赵传东同



陆 世 维

爱 国 爱 民 勇 攀 高 峰
——— 深 切 缅 怀 敬 爱 的 张 大 煜 所 长（上）

老所长张大煜先生是位德高望重的
爱国科学家，对于大连化物所的建设和发
展，对于我国的科学事业都作出了杰出的
贡献。我自 1963 年大学毕业后分配到化
物所工作，有幸在张所长兼任研究室主任
和题目组长的课题组工作，有机会直接得
到张所长的亲切教诲和指导，使我们一批
不懂事的青年逐步成长为国家科技战线
中的一员。回想往事，历历在目。张所长是
我们的好领导、好导师，是值得我们学习
的好榜样。

在科学研究中做什么和怎么做是两
大命题。张所长把国家的需要放在首位，
围绕国家目标，坚持为社会主义建设服务
的爱国主义精神给人以深刻的教育。记得
当时张所长数次谈到：一些催化剂被外国
列为禁运物质，无法进口；有些催化剂可
以进口，但实在是较为简单的东西，实际
上像泥巴，可是贵得很。上世纪 60 年代我
国人民在克服了天灾人祸之后，自力更生
发展经济，国家急需化肥促进粮食增产。
当国家要组织合成氨原料气净化新流程
三项催化剂的科研攻关任务时，张所长爱
国热情迸发，以大无畏的精神，勇领军令
状，选择了这个时间紧迫难度极大的课
题，精心组织，以最有效的组织形式和正
确的技术路线和思想方法，仅以半年左右
的时间高速度高质量地完成了实验室阶
段的工作 。

回想起这一场科研战斗，至今仍令
人振奋和鼓舞。为了符合攻关工作的需要
和科研工作客观科学发展的需要，在组织
形式上张所长打破了原有的室组建制，实
行全所一盘棋战略组织人力物力，成立了
三个催化剂攻关小组和一个反应评价组，
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组织当时的一室（分析室）大力协助，在体
制机制上顺应工作的发展；技术路线上突
出创新，在广泛调研收集信息、资料和实
物的基础上，群策群力，科学决策主攻方
向，并认真实践，及时总结、改进和提高；
在人力安排上，尝试研究、设计和生产三
结合，工作一开始就请工业研究设计部门
和生产单位的人员一起参加攻关。这在当
时是要有相当勇气的。这充分体现了张所
长不谋私利，不怕过程中的失败为人所
知，不怕技术诀窍被人全知，一心一意为
攻克难关，一切以国家利益为重，光明磊
落、团结协作的卓越品质和优良学风。张
所长还充分发挥骨干分子的中坚力量，充
分调动老中青各年龄段人员的积极性和
特点，组织多兵种、多技能人才联合工作，
调动一切积极因素；在思想方法上，张所
长鼓励大家破除迷信，解放思想，敢想敢
干，科学认真，一丝不苟，精益求精。在催
化剂配方研究上强调科学性、先进性和实
用性；在分析测试中强调准确、快速、先进

（例如采用了我所自制的高灵敏度高效色
谱技术）；反应评价要求高质量，数据稳定
可靠。在工作顺序上按照科学规律坚持小
试、中试、工业放大试验直至工业化应用
逐级放大分工协作。可以说张所长领导的
此项工作是中国科学家的爱国热忱和足
智多谋集中表现的一个突出例子。在短短
一年的时间里，通过协作攻关，取得了从
科研成果突破到完成工业试验的重大进
展，进而在 1966 年我国合成氨工业上成
功地用上了这一新流程，一举使我国的合
成氨工业技术水平由 40 年代提高至 60
年代当时的国际水平；可喜的是三项催化
剂的成果至今还在化肥工业中应用和发
展，为我国的工农业发展作出越来越多的
贡献。

在这项工作中张所长令我参加了小
试、中试、工业放大试验等全过程的工作，
给了我学习如何搞科研，如何开展应用开
发工作的宝贵机会，令我终生受益。

在只用了半年时间就完成了三项催

化剂的小试工作之后，记得当时张所长曾
这样地评述过：我们正在努力赶超国际先
进水平。只要是国外已经有的催化剂，不
论是有样品可供剖析，还是缺乏资料没有
样品，我们都要有能力把这样的催化剂研
制出来，乃至做得比国外的样品还好。我
们还要努力敢想敢干做出他人尚未做成
的事，提高我国催化领域的科学水平。

1966 年初张所长令我参加了柴油机
尾气净化催化剂的研究工作，（在当时的
第二研究室成立了由张兆兰、陆德炜和我
等负责的题目组，另外专门请一室唐学渊
老师的课题组协助解决分析问题）。当时
在我国开发大西南的进程中出现了在成
昆线长距离隧道中养路工人中毒的事件，
在国防军工地下施工过程中也出现了战
士在作业中中毒的事例。张所长敏锐地看
到了这一课题的重要性，要急国家之所
急，顺应社会发展之所需。这是一个很难
的课题。尽管当时国际上也尚未解决此问
题，张所长果断的组织力量开展研究。在
确认了氮氧化合物是尾气中的主要有害
气体之后，经过认真调查研究，决定选择
加氨催化还原消除的净化技术路线。

我们与铁道部、工程兵、柴油机研究
所等有关部门协作，通过配气的小实验、
20 马力柴油机小试，一直做到在大连机
车厂的国产 2000 马力东风内燃机车头上
于成昆铁路上当时国内最长的隧道（6000
多米）内进行实地试验，工作一直进行到
1966 年冬，取得了良好的结果。可惜后来
由于众所周知的原因不了了之了。但这是
张所长领导我所在环保领域开展工作的
先例，是我所采用氨催化还原法消除柴油
机尾气中的 NOx 的首次尝试。

作者简介：陆世维，男，1940 年出生，
大连化学物理研究所研究员、博士生导
师。从事有机催化化学研究。曾任国家催
化工程中心主任。


